
行政長官會同行政會議昨日批准
北環綫主線鐵路方案，項目將分兩個
階段推展，首階段涉及興建古洞站，
現已動工建造，目標2027年竣工；第
二階段將興建長約10.7公里的北環綫
主線，前期工程已開展，目標2034年
完工，無縫連接現有的屯馬綫及東鐵
綫。未來來往錦上路站和古洞站的行
程，預計將由現時繁忙時段約60至80
分鐘，大幅減至約12分鐘。

有立法會議員認為，港鐵可通過
簡化審批流程、工程創新，以及讓新
田站等重要站點分階段投入服務，加
快建設速度。

大公報記者 王亞毛
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北環綫拍板 2034接通東鐵及屯馬綫
12分鐘穿越北都 議員倡重點車站提早啟用

北都發展
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【大公報訊】記者賴振雄報道：行政長官會
同行政會議昨日通過電車加價申請，下月12日生
效。成人車費加三毫，增至3.3元；小童車費加一
毫，增至1.6元；65歲或以上長者車費加兩毫，增
至1.5元。香港電車公司預計，今年第二季推出新
流動手機應用程式，提供實時電車到站時間等服
務資訊。

香港電車上次調整車費是2022年7月。政府
發言人表示，電車持續面對其他公共交通工具的
競爭，乘客量仍未恢復至疫情前的水平，非車費
收入佔總收入約五成，增長空間有
限，但同時營運和工資成本持續上
漲，亦要繼續投資改善項目，包括更
換路軌和更新電車車隊等項目，提升
行車穩定性，為乘客提供更安全和舒
適的旅程。

考慮到電車公司當前的財政狀況
及未來的財政預測，政府認為有需要
調整電車票價以維持穩健營運，加幅
是可接受水平；電車月票票價維持不
變，相信有助減少對日常使用電車通
勤的人士的影響。

第二季推出實時到站App
政府會繼續鼓勵和協助電車公司傳承電車歷

史價值，同時進一步開拓不同的收入來源，配合
「無處不旅遊」 的理念，更好地把握旅遊業最新

發展所帶來的新機遇。
香港電車回應稱，票價調整將有助於確保服

務能夠持續營運和發展，預計今年第二季推出新
的流動手機應用程式，為乘客提供實時電車到站
時間等各項服務資訊，提升乘客服務體驗。

電車5．12起加價 成人每程3.3元
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【大公報訊】記者鄭文迪報道：環境及
生態局局長謝展寰率領特區政府官員與深圳
市人民政府副市長張華率領的代表團，昨日
在香港舉行港深環保合作專班會議，探討多
項港深兩地共同協作的議題，包括堆填區管
理、水質改善、海洋生態保護及資源循環利
用產業合作。

謝展寰表示，中國共產黨第二十屆中央
委員會第三次全體會議提出 「聚焦建設美麗
中國，加快經濟社會發展全面綠色轉型，健
全生態環境治理體系，推進生態優先、節約
集約、綠色低碳發展，促進人與自然和諧共
生」 ，特區政府作為國家以及粵港澳大灣區
的一部分，定必全力朝這方向與深圳市強強
聯手，為國家及大灣區的生態文明建設作出
積極貢獻。

環境及生態局在會議上分享工作進展，
匯報新界東北堆填區去年額外完成八公頃堆
填區修復及綠化，臭味的投訴數字較高峰期
大減逾九成。提升深圳河水質的工作有明顯
成效，深圳河去年的總磷水平達到國家地表
水水質Ⅲ類標準。海洋生態保護方面，特
區政府近年設立多個海岸公園，使受保護
海域面積從3400公頃增至逾8500公頃，
並資助本地大學進行多種珊瑚修復技術的
研究。

資源循環利用方面，特區政府擴展社區
回收網絡和加強減廢回收措施，同時積極協
助業界發展本地資源循環回收設施，把各種
回收物資源化。此外，特區政府與各粵港澳
大灣區城市探討 「無廢灣區」 建設，推動區
域性循環利用。

港深專班會議 加強環保合作

機場稅上調 轉機客翌日離港免繳
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【大公報訊】記者鄭文迪報
道：香港房屋委員會已向約21萬納
入新一輪 「富戶政策」 申報周期的
公屋租戶，派發 「富戶政策」 申報
表及「居住情況申報表」，提醒租戶
必須於5月31日或之前交回申報表。

房委會表示，兩份申報表已於4
月1日派發。租戶須在 「富戶政策」
申報表申報入息、資產及是否擁有
香港住宅物業，並在 「居住情況申
報表」 申報是否持續居於單位，以
及有否丟空單位或將單位作違規用

途等。
發言人提醒，租戶及其家庭成

員必須如實申報，若明知而作出虛
假陳述，可遭檢控。租戶亦須注
意，如拒絕申報，其公屋單位租約
將會被終止；租戶必須如實向房委
會申報居住情況、入息、資產及是
否擁有香港住宅物業，包括租戶中
有任何家庭成員如已簽訂買賣合約
（包括臨時買賣合約）或購買任何
住宅物業（包括未落成住宅物
業），以及預計簽訂轉讓契日期及

成功完成買賣的日期；因濫用公
屋、違反租約條款而被終止租約的
租戶，五年內不得申請公屋；因
「富戶政策」 遭終止租約的家庭，
如有家庭成員作出虛假的申報，該
家庭成員會受到五年不得申請公屋
的限制及有機會遭檢控。

根據現行公屋 「富戶政策」 ，
住滿10年的公屋租戶須每2年申報入
息、資產及是否擁有香港住宅物
業。除上述租戶外，其他租戶會於
日後批次才會獲發申報表。

21萬公屋戶須申報資產居住情況

亂拋垃圾罰款 庫房一年進賬近億
【大公報訊】記者鄭文迪報

道：政府自2022年8月開展 「政府
打擊衞生黑點計劃」 ，至今在全港
各區共接獲12090宗有關非法棄置
垃圾的投訴，並在去年就亂拋垃圾
罪行共發出31945張定額罰款通知
書。

以公眾地方亂拋垃圾定額罰款
金額已提高至至少3000元推算，相
關罰款料為庫房帶來至少約9580萬

元進賬。
環境及生態局在特別財委會書

面回覆議員查詢時提到，經修訂的
《定額罰款（公眾地方潔淨及阻
礙）條例》在前年10月22日起生
效，當中在公眾地方亂拋垃圾及非
法棄置大量廢物的定額罰款金額分
別提高至3000元及6000元，在
2023年10月22日至2024年10月21
日期間，食環署就上述罪行共發出

30047張定額罰款通知書，按年減
少逾三成，反映提高定額罰款金額
和政府的執法行動有相當阻嚇力，
有助政府達到 「政府打擊衞生黑點
計劃」 下改善環境衞生的目標。

回覆又提到，食環署去年在全
港各區約470個非法棄置垃圾黑點設
置網絡攝錄機，並根據網絡攝錄機
錄像所得資料，發出3957張定額罰
款通知書及1250張傳票。

主線長度：10.7公里

施工安排：
第一階段，在現有東鐵綫
落馬洲支線隧道上方興建
古洞站，項目已於2023年
9月動工，目標2027年竣
工

第二階段，興建長約10.7
公里的北環綫主線，並增
設3個中途站，前期工程
已開展，目標2034年完工

資料來源：港鐵

【大公報訊】記者劉碩源報道：今年10月起
機場離境稅將由120元增至200元，有立法會議
員擔心加重旅客負擔，削弱本港機場吸引力。財
經事務及庫務局表示，新收費可為政府帶來每年
16億元額外收入，考慮對乘客在本港轉機意欲的
影響，修例亦提出多項豁免建議，包括抵港後下
一個曆日轉機離港旅客亦可獲豁免。

有旅遊業界人士歡迎豁免安排，並期望政府
增加豁免旅客類別，包括豁免所有中轉客離境
稅。

財政預算案提出將機場離境稅由120元增
至200元。財經事務及庫務局常任秘書長黎志
華昨日在審議條例草案委員會會議上表示，為
讓航空公司有足夠時間調整系統和宣傳，新收
費將於今年10月起實施，限期前買機票將不受
影響，預計新收費可為政府帶來每年16億元額
外收入。

黎志華表示，政府會在建議修訂條例以外，
作出一些豁免措施，包括12歲以下免繳、只在禁
區範圍活動免繳、同日抵港或同日離港免繳，而
鑒於很多國際航班旅客在黃昏抵港，再轉乘凌晨
時分航班離港，出外的誘因不大，因此建議抵港

轉機並於下一個曆日離港的乘客亦可獲豁免。
黎志華舉例，若有旅客凌晨30分抵港，可留

港47、8個小時，有助鼓勵轉機客留港消費。他
預計，相關安排受惠旅客達80億人次，政府每年
所徵收的機場離境稅減少1億多元，形容收費措
施是 「打了九折」 。

會上不少議員擔心加幅對旅客造成負擔，減
少來港意欲。立法會旅遊界議員姚柏良表示，香
港的機場稅已經緊貼新加坡，長途機更高過新加
坡，質疑政府在大力吸引旅客來港之際增加機場
離境稅得不償失。選委界議員管浩鳴亦對加幅有
保留，指增加80元加幅高達60%。

黎志華回應指，處理財赤開源時要做到無痛
完成是不切實際，政府會繼續與機管局商討會否
有其他新措施爭取新客源，並作出相應豁免安
排。

旅遊業促進會總幹事崔定邦向《大公報》表
示，理解政府加收機場離境稅安排，中轉香港的
乘客有不少乘搭廉航，對價格敏感，加稅或讓選
擇其他地區的中轉站，認為政府可考慮豁免所有
中轉香港的乘客的離境稅，亦可考慮分段加收離
境稅，降低影響。
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北環綫項目共分兩個階段推展，首階段先在現
有東鐵綫落馬洲支線隧道上方興建古洞站，已於
2023年9月動工，目標在2027年竣工，以配合古洞
北新發展區主要新增居民的遷入時間。第二階段為
北環綫主線，涉及興建一條長約10.7公里的鐵路，
連接現有屯馬綫錦上路站與古洞站，並於凹頭、牛
潭尾和新田設三個中途站。目前北環綫主線的詳細
規劃與設計已大致完成，前期工程亦已經開展，目
標是於2034年完成主線的工程。

古洞至錦上路時間減大半
政府表示，未來北環綫主線將成為北部都會區

的主要交通骨幹，釋放沿線一帶土地的發展潛力，

並會連接現有的屯馬綫及東鐵綫，形成一條貫通新
界和九龍市區的環狀鐵路，大大改善現有鐵路網絡
之間的連接。預計北環綫主線投入服務後，來往錦
上路站和古洞站的行程，將由現時繁忙時段需時約
60至80分鐘大幅減至約12分鐘。

港鐵公司對北環綫主線鐵路方案獲得批准表示
歡迎，稱北環綫主線是北部都會區的集體運輸骨
幹，隨着鐵路方案獲得通過，港鐵會及早與政府落
實項目協議，目前北環綫主線的前期工程已隨東鐵
綫古洞站項目有序展開，爭取加快項目的推展，以

達至於2034年竣工的目標。
新界北立法會議員劉國勳向大公報記者表示，

目前北環綫主線路線和收地詳細資料已做好，只需
推進收地和後續興建工作，期望項目今年能開工建
設。他說，從以往經驗可見，港鐵在興建現有站點
時難度較大，但古洞站和洪水橋站的建設僅用了
五、六年時間，相信若北環綫今年開工，部分路線
有望在2030年或2031年建成並投入使用， 「或許
是受沙中綫建設影響，港鐵在時間規劃上較為保
守，我相信建設進度可以再加快一些。」

議員倡主線支線同步完工
劉國勳建議，可通過優化審批程序加快鐵路線

建設，並讓新田站等部分重要站點，策略性地分階
段投入服務，例如借鑒屯馬綫曾採用分批投入服務
的模式，以便基礎設施能盡早發揮作用，避免
2030年、2031年有居民和用戶落地入駐時，基礎
設施建設滯後。他又希望，盡快完成支線的詳細設
計，爭取早日同步開工，以期在2034年與北環綫
主線一同完工。
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